

## Newsletter de la

# TrALIM

Chaire Transitions Alimentaires

Mai 2024

Ce printemps la Chaire TrALIM vous emmène notamment découvrir le microbiote et un réseau d'acteurs des transitions agricoles et alimentaires... et vous invite à ses 1ères Doctoriales ainsi qu'à ses deux prochains Jeudis Alimentation ! Bonne lecture.

## Actualités de la Chaire

**Participez !** Doctoriales

Participez aux 1ères Doctoriales de la Chaire TrALIM le 12 juin prochain ! Nos doctorantes et doctorants organisent une journée d'échange et de présentation de leurs travaux, venez les rencontrer et découvrir leurs sujets et leurs approches.

En savoir plus



## A la rencontre

### ... de Timothée Jouffrais doctorant sur le projet ALINOVEG

Nous poursuivons la série de portraits des doctorants et post-doctorants recrutés dans le cadre du projet de recherche ALINOVEG auquel la Chaire est associée. Ce mois-ci Timothée Jouffrais, doctorant au laboratoire COACTIS :

Après avoir achevé mes études secondaires à l'IFS de Singapour, je suis revenu en France en 2018 pour poursuivre mon parcours académique à l'EDHEC Business School. Pendant quatre années partagées entre les villes de Nice et de Lille, je me suis formé au marketing, puis en me spécialisant dans le marketing de l'innovation.



Mon intérêt pour les enjeux environnementaux et le comportement du consommateur m'a conduit à orienter mon mémoire de fin d'études vers un sujet qui me tenait à cœur : les biais cognitifs et l'immobilisme climatique chez les moins de 30 ans. Ce projet m'a profondément marqué et a été un véritable catalyseur pour mon désir de poursuivre dans la recherche.

Animé par cette curiosité intellectuelle et l'envie d'entreprendre une thèse, j'ai intégré un Master 2 en Recherche en Marketing à Grenoble en 2022. Parallèlement à mon Master 2, j'ai réalisé sur l'année 2022/2023 un stage au sein du CERAG, laboratoire de recherche en marketing à Grenoble, où j'ai pu contribuer à des projets de recherche en lien avec l'alimentation.

Mon projet de thèse vise à démystifier le paradoxe entourant les protéines végétales : pourquoi, malgré leur intérêt évident, rencontrent-elles tant de résistance chez les consommateurs ? Pour répondre à cette question, mon étude se focalisera sur l'ensemble du processus, depuis l'innovation jusqu'à la consommation, en utilisant à la fois des méthodologies quantitatives et qualitatives. Mon objectif principal est de comprendre les obstacles et les opportunités liés à la consommation de protéines végétales en France, en analysant les comportements des consommateurs et en explorant les motifs sous-jacents à leurs décisions. Cette recherche sera réalisée au sein du laboratoire COACTIS à Lyon, sous la direction de Maud Dampérat, Professeur des Universités en Sciences de Gestion et co-encadrée par Stéphanie Verfay, Maître de Conférences en Sciences de Gestion.

## Retour sur

### la conférence « Microbiote intestinal et émergence de nouvelles représentations du corps »

Jeudi 25 Avril, la Chaire Tralim s'installait, le temps d'une conférence, à la Cité Internationale de la Gastronomie de Lyon. Au programme : un riche échange avec Christine Durif-Bruckert, maitresse de conférences honoraire à l'institut de Psychologie de l'Université Lumière Lyon 2 et chercheuse associée au GREPS, et Nikos Kalampalakis, professeur de psychologie et membre du GREPS, autour du microbiote intestinal. Revenant sur les récentes recherches en la matière et leur réappropriation par la presse grand public, Christine Durif-Bruckert a évoqué les effets de cette multitude bactériale à l'intérieur de nos intestins sur nos représentations du corps et les perspectives, notamment médicales, que ces découvertes ouvrent. Cette soirée était animée par Dominique Djian, responsable de la communication de la Cité Internationale de la Gastronomie de Lyon.

## JASS

### Inscrivez-vous aux prochains Jeudis de l'alimentation !

Retrouvez les deux prochaines séances des jeudis de l'alimentation à la Cité Internationale de la Gastronomie de Lyon en écho à l'exposition Microbiote

[Jeudi Alimentation - Santé- Société n°5 : 16 mai | Fromages et Microbiote : regards croisés entre géographe et nutritionniste](#)

[Jeudi Alimentation - Santé- Société n°5 : 6 juin | Les produits fermentés](#)

## Info

### La Chaire à l'honneur du média étudiant Minerwiews

Des étudiant.e.s en sciences humaines et sociales passionnés des enjeux contemporains présents en Europe ont réalisé un dossier en avril autour de l'alimentation et l'agriculture. L'occasion pour la Chaire de rappeler ses axes de recherche et son approche des transitions.

[En savoir plus](#)

# Actualités réseau

Zoom sur...

Alliance pour les transitions agricoles et alimentaires (ALTA)



Pour des transitions à la hauteur des enjeux écologiques et sociaux



ALTA C'EST

Un espace d'échange et de coopération entre associations, collectivités, organismes de recherche, entreprises, structures de l'économie sociale et solidaire, organisations citoyennes, etc., pour renforcer les actions et la montée en compétence collective ;

Une force de proposition pour construire un environnement favorable aux transitions à engager sur les territoires, bousculer les récits dominants, nourrir les plaidoyers des alliés et partenaires et participer à l'évolution des politiques locales, nationales et européennes.

ALTA anime une liste de discussion et de questions/réponses, des ateliers, un programme d'action, un appui aux plaidoyers, des échanges internationaux...



CRÉÉ EN 2022

Plus de 200 organisations, locales et nationales, engagées dans des transitions systémiques et ambitieuses ont rejoint le mouvement.

Pour la période 2022-2024, ALTA est portée par Solagro et Alizée Marceau, avec le soutien de la Chaire UNESCO Alimentations du monde.



POUR AGIR

avec celles et ceux qui, partout, expérimentent,

DEVENEZ ALLIÉS en signant la Charte et accédez à la liste de discussion <https://www.altaa.org/agir-avec-lalliance>



POUR ÊTRE AU COURANT

des actualités d'ALTA (infos, événements etc).

INSCRIVEZ-VOUS AU BULLETIN D'INFORMATION <https://www.altaa.org>



POUR CONTACTER L'ALLIANCE [contact@altaa.org](mailto:contact@altaa.org)

L'ALLIANCE ALTA A REÇU LE SOUTIEN FINANCIER DE



## Formation

### Formez-vous à la démarche URBAL

Urbal est une démarche d'évaluation qualitative et participative des impacts des initiatives sur la durabilité des systèmes alimentaires (<http://www.urbalfood.org>). Une journée de formation gratuite est organisée à Lyon le 23 mai prochain (20 places disponibles).

## Inscription

## Info

### Congrès « Food Media and Communication »

Ce congrès se tiendra à l'Université des sciences gastronomiques de Pollenzo, en Italie du 26 au 28 septembre. Vous trouverez le AAC via le lien ci-dessous. Les propositions de communication sont attendues pour le 15 mai.

## En savoir plus

## Info

### Ressources sur la précarité alimentaire

La rediffusion du webinaire sur la mobilisation et participation des publics en situation de précarité alimentaire du 16 avril dernier de la Chaire Agricultures Urbaines dans le cadre du réseau AUPA avec en complément et en lien avec les interventions :

- Le rapport sur "La participation des personnes en situation de précarité dans les actions qui les concernent"
- Le rapport du PTCE Pays de France : "Comment qualifier la précarité alimentaire sur un territoire fragilisé de la grande couronne parisienne ?"

## Contrat

## Proposition de contrat doctoral à l'Université de Bourgogne

« Alimentations, corps et réseaux sociaux chez les lycéennes et lycéens »

Le Laboratoire Cimeos propose au concours un contrat doctoral dirigé par Ariane Picard et Clémentine Hugol-Gential. Ce projet doctoral vise à interroger les manières discursives et iconographiques à travers lesquelles les représentations des corps se (re/de)construisent et se donnent à voir sur les réseaux sociaux en lien avec l'alimentation, mais aussi en termes de transformations des pratiques sociales chez les lycéens et lycéennes.

Candidature jusqu'au 6 juin 2024 sur le site de l'Ecole Doctorale Université de Bourgogne :

## En savoir plus

## Invitation

SYNDICAT DE L'OUEST LYONNAIS

INVITATION

Bien produire,  
bien manger,  
ça se cultive!

3<sup>ème</sup> Assises de l'Alimentation  
de l'Ouest Lyonnais

• Se connaître et se reconnaître •

Lundi 10 juin 2024  
A partir de 17h15

Salle d'animation - Chemin du Repiel, 69210 BULLY

17h15 : Accueil  
17h30 : Lancement des Assises  
20h30 : Poursuite des échanges autour d'un buffet

Je m'inscris ici !

ouestlyonnais.fr

CAP SUR UNE ALIMENTATION  
LOCALE, DE QUALITÉ, ACCESSIBLE !

LYONNAIN LYONNAIN LYONNAIN LYONNAIN LYONNAIN

## Inscription

Inscrivez-vous à notre newsletter

— université  
— lumière  
— LYON 2

INSTITUT  
**Lyfe**  
MANAGEMENT  
EN ARTS CULINAIRES  
& HOTELIERIE

**TrALIM**  
Chaire Transitions Alimentaires